

GERONA

GERONA 26 NOVIEMBRE DE 1912

Año III. Número 891

Diario CATOLICO-MONARQUICO

CRONICA SOCIAL

Porque triunfa en Bélgica el sindicalismo católico

La clave principal de ese triunfo está en el apostolado del dominico P. Rutten. Y he aquí los rasgos principales de ese apostolado.

Apoiado por la Liga antisocialista y por la Liga demócrata fundó en 1903 el «Secretariado general de los sindicatos obreros cristianos». El Secretariado no se compone de grandes figuras decorativas que el mes le dediquen una pitrallada de su actividad, sino de especialistas que le consagran toda su vida. El asume todas las atribuciones y responsabilidades y a su alrededor va formando sus colaboradores hombres de estudio y hombres de acción, pensadores organizadores y propagandistas.

Para organizar sindicatos y sobre todo para propagar entre los obreros el sindicalismo cristiano, no utiliza a los abogados, ni a los escritores, ni a los frailes, sino a los obreros mismo. Tiene una fé inmensa en la acción del obrero por el obrero.

Y lo primero es que ha hecho alido formar su falange de obreros organizadores y propagandistas.

Para sostener las ya complicadas oficinas de su Secretariado y retirar de su taller a los obreros ya formados para que dediquen su trabajo a la clase y a la organización sindicalista, necesita dinero y hasta que los Sindicatos mismos no estén en condiciones de dársele, se lo dan las organizaciones católicas y los grandes señores, que desde el primer momento supieron hacerse cargo de la enorme trascendencia social de esta obra.

El P. Rutten es el alma del sindicalismo obrero porque ha puesto a su servicio, aclarándolas y divulgándolas una doctrina y una táctica sindical. Lo es además porque es su más útil y abnegado servidor por los servicios insustituibles que les presta. Pero no preside ni una Federación, ni un Sindicato, ni una Junta.

Su Secretariado es entre los obreros una gran autoridad moral, pero nada más. Los obreros se nombran sus Juntas y se gobiernan a sí mismos. Los Sindicatos se nombran el Comité ejecutivo de su Federación.

Para esa organización cree que es más sólida base el interés de los obreros mismos que la generosidad de las clases ricas o directoras.

Quiere que la beneficencia y la generosidad de estas clases se agrande cada vez más, pero fuera y aun lejos de los Sindicatos, en Patronatos de la Juventud obrera, en Círculos Católicos, en Casas de retiros espirituales para obreros, en Centros de cultura, de instrucción, de moralización, de tutela.

Comprende que no se puede hacer obra de conquista en el proletariado sin inspirar a este una confianza absoluta de que sobre sus organizaciones no han de ejercer secretas influencias los patronos y de que aquellas han de servir verdaderamente para defender los intereses obreros.

Procura aumentar la cultura del obrero por medio de Semanas y Jornadas sindicales, por medio de círculos de estudio, de cursos de vulgarización de los buenos principios sindicalistas, por medio de conferencias y sobre todo haciendo que el mayor número posible intervengan en los conflictos sociales, estudiándolos y buscándoles solución con arreglo a la Economía y a la Moral cristiana. Piensa que a ninguna per-

se se puede ir con obreros que no saben ni quieren preocuparse generosamente del interés común al oficio o a la clase.

Se esfuerza en dar a los obreros fuera de los Sindicatos un sólido espíritu católico.

Y no hay dificultad ni trance difícil en los que las asociaciones profesionales no sientan y tengan cerca de sí el consejo, el apoyo, la defensa, el esfuerzo y la abnegación del Secretariado.

No tienen como los nuestros, Gobiernos hostiles o aduladores de los socialistas por cobardía. Quizá su Universidad de Lovaina les ha preparado en las clases cultas un ambiente propicio que nadie prepara aquí.

Pero la razón principal de que en Bélgica triunfen así los Sindicatos cristianos está en la acertada orientación que el P. Rutten ha sabido dar a la acción social obrera y en la sólida herramienta que para ese trabajo ha sabido fabricar en su célebre secretariado.

Dios quiera que en España sepamos aprovecharnos de esa confortable experiencia.

SEVERINO AZNAR

Al cabo de los años mil...

O digase de los meses y nos aproximemos a la verdad.

Treinta y tres, días más o menos, van corriendo desde el en que el señor Moret fué relevado de la presidencia del gobierno y destituido de la jefatura del partido liberal.

A su tejado tiraron entonces chinas, guijarros y boques los más significados e influyentes personajes de la grey liberal, y bajo su asiento colocó una bomba explosiva, aquella de los comités famosos, el más intrépido de todos los primates, don Alvaro de Figueroa y Torres, conde de Romanones.

Desde entonces, hasta ayer, ha llovido de mucho; desde entonces, hasta ayer, don Segis ha paladeado todas las amarguras políticas. Se ha visto traicionado, negado, abandonado. Invocó al desierto y le dejaron marchar. Volvió al trajín de la vida ciudadana y se encontró solo. Tavo ademanes de combatierte y los obligados a seguirle, le respondieron con una deserción. Si el gulo tiene derecho a odiar la política y a despreciar a los políticos, es... Moret. Ninguno se ha visto más exaltado; ninguno, tampoco, más humillado y abatido.

Los disparos del asesino Pardinas han cambiado la decoración.

El trono de Moret ha sido siempre o casi siempre una tragedia. Trágico fué aquel o del «Cucut», y aquel o de «Moral», y aquel o de Ferrer y estotro del desventurado señor Canalejas. Esos vientos le elevaron y acabaron de encumbrarle. ¿A la presidencia del Congreso? No. A la jefatura del partido liberal. Los trescientos votos de ayer son un plebiscito. Moret ha sido consagrado. La implacable hostilidad se ha transformado en implacable benevolencia. No tienen memoria, acaso no deben tener memoria los políticos. Si la tuvieran ¿qué pensarían del mayor número de los que le votaron al señor Moret?

¿Qué amargo debe ser este pensamiento! «En la desgracia me abandonan, en la fortuna me siguen; cuando estoy caído me desprecian, cuando triunfante me adulan. ¿Cómo creer en la amistad? ¿Cómo en las adhesiones calurosas, ni en los aplausos entusiastas? ¿A quién os rendís? Sois incapaces de sentir un poco de amor a las

personas; ¡tenéis encendida en vuestros corazones egoístas la hoguera del amor a la prosperidad!»

MIGUEL FENAFLOL.

El desastre turco

Desapareció la leyenda. Aquellos turcos que conquistaron casi toda Asia, que con sus correrías amenazaron a toda Europa, que en nuestros tiempos lucharon heroicamente con los ejércitos moscovitas y vencieron a Grecia en una correría militar de triunfos, huyen hoy a la desbandada en presencia de las tropas de unos diminutos estados.

Desde que el liberalismo destruyó a un sultán, estrobleció una constitución, a costa del destronamiento de aquél, y los turcos se dedicaron a la faena parlamentaria, el ejército turco se desorganizó e indisciplinó, hasta tal punto que mucho antes de empezar la guerra, algunos cuerpos de ejército llegaron a amenazar al Gobierno otomano y al mismo sultán.

Hoy búlgaros y serbios, montenegrinos y griegos, se apoderan de centenares de cañones, hacen prisioneros a miles y miles de soldados y las tropas turcas huyen a la desbandada y el enemigo toca ya a las puertas de Constantinopla en donde parece que está la revolución.

Barcos y tropas europeas recorren los mares turcos y desembarcan tropas en la misma capital del Imperio para garantizar los derechos y las vidas de los ciudadanos. El sultán y su Gobierno quizá a esta hora hayan abandonado Constantinopla, que caerá rendida y humillada ante los valientes búlgaros.

El hecho que está presenciando, con sorpresa y admiración, Europa, es una lección providencial. Así caen y se desmoronan los más poderosos imperios cuando no se cimentan sobre el derecho, sino sobre la violencia y la fuerza. No lo olviden los revolucionarios europeos. Su obra de fuerza y brutalidad armada, también caerá, quizá más ridículamente que el imperio Otomano.

Y observen los hombres sensatos que las monarquías europeas que ofrecen más garantías de estabilidad y confianza, porque se cobijan bajo la Bandera de la Tradición, son la inglesa, la austriaca y la alemana.

España parece la nación privilegiada por Dios para la salvación del mundo en las grandes crisis políticas y sociales.

Cuando Europa aparece envejecida y gastada, España rejuvenecida su vida regalándola grandes mundos que civilizó, a costa de su sangre, para Cristo. Cuando la piratería turca amenazaba a Europa, España la detuvo y venció en Lepanto. Cuando Napoleón transformaba naciones y el ejército imperial destruía entre sus garras todo derecho, España detuvo y venció al coloso en Bailén.

Y hoy mismo esta pobre nación nuestra, desangrada, y a la que tratan de envilecer algunos de sus hijos degenerados, es en Europa una esperanza para el porvenir y el gran dique contra el revolucionarismo europeo.

ENFERMOS DEL PECHO.—Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos infecciosas gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosotas la preparación más racional para combatir dichas dolencias, como lo testifican famosos médicos y su uso en los hospitales. Frascos 2'50 pesetas en farmacias, y en la del autor, Dr. Benedicto, S. Bermejo, 41, Madrid. 33

Urge una campaña de propaganda

Los dardos que contra el ideal tradicionalista disparan con frecuencia gentes de cortos conocimientos políticos y hasta ciertos ciudadanos que pretenden pasar por ilustrados, atribuyéndoles no pocos de nuestros correligionarios a la más refinada malicia, a una intolerable mala fe.

No negaremos que la malicia impulsada en nuestros tiempos a muchas plumas a que escriban mil y mil disparates contra el jaimismo, pero también es cierto, porque la experiencia nos lo ha manifestado repetidas veces con evidencia, que si muchos españoles nos combaten, débese ello a la ignorancia que, sobre el ideal que el jaimista defiende, se tiene.

La prensa liberal y republicana ha lanzado contra nosotros las más groseras calumnias; en mítines radicales se ha dicho del tradicionalismo toda clase de falsedades. Y como no se ha desmentido con la energía necesaria la afirmación del orador tabernario, ni se ha echado por tierra la farsa propalada por el periódico carlista, la generalidad de individuos convencidos están de que somos unos absolutistas, unos inquisidores, unos enemigos del proletariado, unos adversarios de los adelantos modernos, etc., etc.

¿Cómo no suceder esto si hasta la hora presente no hemos ido al pueblo para manifestarle nuestro programa, si, tan solo, hemos trabajado para convencer al convencido y para entusiasmar al entusiasta?

Hemos llevado a cabo las más hermosas manifestaciones y efectuando magníficos Aplechs, pero acaso los discursos y las arengas en unas y en otros pronunciados son lo oportuno para atraer al indiferente y para arrancar la venda de la ignorancia que ciega a muchos de los que se titulan enemigos del jaimismo?

Hemos cantado las hazañas y las proezas de nuestros héroes, hemos pa-negridado a la España tradicional, hemos hecho fervorosos votos para que llegue pronto el día del triunfo, pero, en qué Aplechs hemos explicado a las muchedumbres el ideal por el que lucharon nuestros antepasados y cuales fueron las glorias de la España tradicional y sobre todo le hemos dicho al pueblo lo que le daremos el día en que el partido jaimista llegue a ocupar el trono que tantas gandezas recuerda?

Nó, no es conocida nuestra bandera, porque no se ha llevado a cabo una campaña de propaganda práctica y con orientaciones claras y bien estudiadas; tan solo hemos dado el pueblo fuegos de artificio y ramos preciosos de flores.

Y con flores por aromáticas que seen, con luces de bengala, por atractivas que resulten no se convierte al adversario, ni se convence el hombre neutro.

Por esto son de alabar las nuevas corrientes que se observan en muchas Juventudes jaimistas españolas que organizan de vez en cuando en pueblos y villorios, mítines en los que se exponen los puntos de nuestro programa, corrientes que han encontrado cultivadores decididos y activos en los miembros que forman la valiente redacción de La Trinchera, quienes, en fecha reciente, dieron comienzo ya a sus fructíferas y simpáticas tareas con el mítin importantísimo celebrado en el Círculo Tradicionalista de Sans.

Un pero tan solo hemos de añadir a nuestras elabanzas, un pero que motiva la circunstancia del lugar donde se

verifican muchas veces nuestros mítines.

No escoger, por posible que sea, para los actos de propaganda, locales humildes, ni los centros católicos, porque esta circunstancia aleja a muchos elementos de la asistencia al mítin. Hemos de ir a los Centros independientes a los teatros públicos; hablese si se puede, en medio de la plaza, y en ellos tendremos la satisfacción y el consuelo de ver a individuos que jamás pondrán sus huellas en el local que cobija a los defensores de una religión y de una Causa que les inspira odios o recelos.

EQUIS

BARCELONAS

Situación Viti-Vinicola

(Formación de la Bodega Llach)

Los negocios se han presentado en estos últimos días muy animados y con tendencia al alza.

Dícese que la cosecha actual será de mejor calidad de lo que ha podido suponerse, pues los uvidos alcanzan bastantes grados y como también ha sido reducida en cantidad, no es aventurado suponer logren un buen precio al presentarse en el mercado.

En Barcelona mercado animado y con tendencia al alza. Cotizamos: pal blanco 8 reales grado propiedad; Alicante, tinto, o rosado 8 id. id. id.; Valencia, a 7 id.; Taragona, blanco a 8 id.

En Valencia, también se nota animación en el mercado y mucha firmeza en los precios.

En Alicante, mercado animado, pagándose los tintos de 13 a 14 grados, de 7 a 8 reales sobre grado y hectólitro puesto almacén. De clarite nada se ha hecho aun por ser muy pocos los que se han presentado hasta la fecha.

En nuestro Ampurdán continuamos en exactísimas condiciones que desde hace un mes; mucha desanimación en el negocio y escasísimas transacciones.

En cambio podemos adelantar que los viveristas de vides americanas se ven en el presente año con dificultades para dar el abasto a los numerosos pedidos que reciben de todas partes. Apenas iniciada la campaña, ya se nota la escasez de plantío. Influye muchísimo la estimación que de desde unos años a esta parte han adquirido las uvas, desde que tiene la salida que les proporcionan las casas alemanas. Este factor ha decidido a los viticultores a activar la reconstitución de sus terrenos, pues prevén que todas las probabilidades de lucro están a favor de los que produzcan pronto, ya que en muchos comarcas ni vino se obtendrá para el consumo. De aquí la escasez de plantales de viña americana y la subida de precios de este artículo.

En Francia, se anuncia la prensa haberse concertado algunos tratos a base de la cosecha venidera a razón de 2 francos grado y hectólitro. Buena prueba de la confianza que al comercio merece la estabilidad actual del negocio de vinos.

En Argella, se señalan las compras hechas sobre 1913 a razón de 20 francos en el ruelle de Argel.

En los mercados meridionales los vinos de grado débil han mejorado estos últimos días un franco por hectólitro.

En el Centro y el Noreste, la firmeza es también la nota dominante.

En Beréy los negocios han estado

generalmente encalmados, los negociantes, que están surtidos para algunos meses, vacilan en abordar los precios actuales.

En el puerto de Cette, han sido bastante importantes las llegadas de vinos españoles. Los muelles se ven ocupados con numerosas partidas que se retiran con cierta rapidez. Los precios de nuestros caldos continúan sin grandes variaciones entre 31 y 33 francos.

GENERALES

Desde Santa Coloma de Farnés.— En la iglesia parroquial, funebremente adornada, han celebrado el primer aniversario del fallecimiento de doña María Turón de Aragón.

Después del Oficio, cuyo celebrante ha sido el hijo de la difunta, Dtor. Ricardo, se han celebrado tres misas que también ha oído devotamente distinguida concurrencia, dando nueva prueba del aprecio que siente a la familia de aquella piadosa señora, cuya falta lloran aún muchos necesitados.

—Cristianamente ha fallecido, a la flor de la madurez, don Salvio Coll, carterero de esta ciudad.

Dificilmente podrá llenarse este vacío como persona diligente y servidora como éste, cuya pérdida lamentamos dolorosamente.

—Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la bronquitis, tos ferina, y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Desde ESTANYOL.—Durante los días 30 de Noviembre y 1 de Diciembre celebrará este pueblo su fiesta mayor para honrar a su glorioso Patrón San Andrés.

Con tal motivo se verificarán los siguientes festejos:

Día 30 por la mañana.—A las 10 Oficio Solemne en honor del Sant. A las 11 sardanas en la Plaza de la iglesia.

Por la tarde. A las 4 sardanas en la plaza del Sarrot. Por la noche a las 10 gran concierto. A las 11, baile en el entoldado.

Por la tarde, sardanas en la Plaza del Sarrot.

Para dichos actos, tanto religiosos, como profanos ha sido concentrada la reputada orquesta «La Trincherà» de La Bisbal.

La Junta de L'Escut Empurità de La Bisbal, ha acordado abrir entre los socios de dicha Asociación una suscripción para cooperar a la erección de un monumento a Mossen Jacinto Verdaguer, acudiendo de este modo al llamamiento de la Diputación Provincial de Barcelona.

GRAN HOTEL DEL COMERCIO

de Illas y Moré.—Albareda 5, Gerona.— Este grandioso y magnífico Hotel situado en el centro de la capital, ha sido totalmente reformado y decorado, poniéndole a la altura de los mejores en su clase. La casa cuenta con Garage, coches a la llegada de todos los trenes, teléfono, cuarto de baños y salón de lectura, grandes salones para banquetes y un magnífico y grandioso jardín-comedor de verano, donde existe un gran manantial de agua, la mejor de Gerona. (34)

Don Paulino Figueras de Bisbal ha cedido a aquel Ayuntamiento unos terrenos para construir una carretera que haga posible el poder llegar toda

Sastrería para señores Sacerdotes

de José Bassedas Diaz

calle de Angel Guimerá, 8 y 12.—BAÑOLAS

Se confeccionan toda clase de prendas en dicho ramo; sotana primitiva sin mangas, sotana española, francesa y romana, balandrán (a) llova, dulletas, manteos, balonas, palaciegas, mu-setas, etc., etc.

Para informes en Gerona, JUAN MATAS tienda de Tejidos, Géneros de punto y Mercería.

Rambla de la Libertad, 15 (lado del río, frente del Café Norat)

clase de vehículos hasta el lugar en donde se han de construir los depósitos para las aguas y además el paso por sus terrenos de toda la cañería de conducción y distribución.

El Ayuntamiento en la última sesión acordó aceptar estas desinteresadas ofertas.

La velada que el Ateneo Social de Palafrugell prepara para honrar a su nuevo Párroco el Rdo. don José Bosch se celebrará el próximo domingo. El acto promete ser lucidísimo.

—Si desea V. un alumbrado espléndido, garantizado, sin tener que molestarse por la limpieza de los aparatos y cambio de los accesorios que se deterioren así como buena estufa, cocina u hornillo sírvase V. pedir informes que complacientemente le facilitarán en las oficinas, de la fábrica del gas, calle de la Industria número 4, teléfono número 54.

En contestación al telegrama enviado con motivo del cuarto aniversario de la muerte de don Julio González Hontoria por la Alcaldía de Palamós, se ha recibido el siguiente de su viuda:

«Agradecidísima por su telegrama comunicándome acto verificado con motivo aniversario fallecimiento inolvidable esposo. Rágoles reciba y transmita Ayuntamiento autoridades y pueblo expresión de mi mas profunda gratitud, Vda. González Hontoria.»

La subasta para las obras de sustitución del piso del puente del Ter en la carretera de Figueras a Corsá ha sido adjudicada provisionalmente a don Basilio del Barrio por la cantidad de 97.000 pesetas.

El día 19 del corriente falleció en Palamós la virtuosa señora doña Ana Montaner, madre de don Martín Montaner y Coris. (E. P. D.)

En la noche del sábado y domingo pasados fué sustraída de un cajón de la cocina del Centro Republicano Reformista de La Bisbal, una cantidad en metálico que se reservaba para gastos de la dependencia.

Para efectuar este robo los amigos de lo ajeno, que no fueron habidos tuvieron necesidad de fracturar una ventana que dá a la expresada cocina.

El domingo se declaró un incendio en el monte conocido por Bosch de la Vila, término de Ribas, el cual pudo ser sofocado tres horas después de insinuado, habiéndose quemado la leña baja de unas 3 hectáreas de terreno, chamuscado unos 750 pinos, ascendiendo las pérdidas a unas 200 ptas. sin ocurrir desgracias personales.

Han sido puestos a disposición del juzgado de San Esteban de Bas los vecinos José Colominas y Jaime Compañó, por haber cortado y sustraído cuatro encinas del bosque titulado «Relixat» de San Felú.

Desde ORFANS.—En el día 21 del corrent y a la edad de 76 anys, morí en aquesta població víctima de curta malaltia y havent rebut los Sants Sagraments, la virtuosísima senyora doña María de la Mercé Tomàs, Viuda de Lloveras, mare de nostres estimats amichs don Cándi, Reverent mossén Pere y Reverendíssim P. Joseph Maria Lloveras, Vicari General de l'Or-

dre de Carmelitas Calzeats, resident a Roma.

Lo acte del enterro tingué lloch el día 22 a les 10 a quin acte assistiren nombrosos parents y amichs, prova de l'alta estima 'n que 's tenia la finada y de les moltes simpaties de que gosa la familia Lloveras.

Reposí al Cel tan virtuosa senyora y rebí sas afligits fills y demás familia la mes coral espressió de nostre condol.

El próximo día 30 empezará en la Iglesia Parroquial de San Felú de Guixols, el solemne Novenario que la Asociación de Hijas de María dedica a su excelsa Patrona y para el cual han sido confiados los sermones al reverendo P. Joaquín Calprz, Franciscano.

BODEGA ANTICO

Vinos y aceites de propia cosecha Garriguella y Selva de Mar

Vinos tintos y vinos rosados de varios precios para mesa.

Vinos para los postres.

Vino exclusivo para el Santo Sacrificio de la Misa.

En Gerona: S. Francisco, 9.

Han sido elegidos respectivamente Delegado y vice delegado en la región de San Felú de Guixols para representar a la «Universal Esperanto Asocio» los inteligentes esperantistas señores Jaime Vendrell y José Gelfi.

La sociedad coral «El Montgrí» de Torroella ha ingresado en la sección de canto de la «Liga Republicana» bajo la dirección de don Vicente Bou.

El vecino pueblo de Serriá, celebrará los próximos día 30 del actual 1 y 2 de Diciembre su fiesta mayor en honor de San Andrés. Con tal motivo tendrán lugar diversos actos así religiosos como profanos. Entre los primeros habrá solemnes oficios. Entre los segundos se ejecutarán las tradicionales sardanas, el típico Ball-Pla. Además habrá grandes conciertos y el tiro popular de la Rodella.

Ha vuelto a restablecerse en Bascara la tradicional costumbre últimamente interrumpida de asistir el Ayuntamiento y demás autoridades con carácter oficial a las funciones religiosas que se celebran en honor de los Santos Patronos Aciscio y Victoria.

Lo celebramos y felicitamos a los iniciadores.

—CASA.—Situada en la Plaza de'n Bern se vende en buenas condiciones. Darán razón en la administración de este diario y en casa de don José Prat, San Gregorio.

En la Catedral de Barcelona tuvo lugar el pasado domingo con motivo del Congreso Nacional de Música Sagrada, un verdadero acontecimiento artístico musical. Nos referimos a la ejecución de la brillante misa «Fons Bonitatis» que fué interpretada por más de mil voces. Fué celebrante en tal acto, al que asistieron las autoridades todas e inmenso gentío el Eminentísimo Cardenal de Sevilla, Dtor. Almaraz, predicando el M. I. Sr. Doctor don Francisco Más Canónigo de aquella Catedral, un elocuentísimo discurso.

Por la tarde en el Palacio de la Música Catalana, el eminente músico,

maestro Pedrell, dió una notabilísima conferencia.

Más tarde verificose la sesión de clausura del Congreso, en la que pronunciaron elocuentes discursos el doctor Guilescas y otros oradores.

El acto terminó en medio del mayor entusiasmo con vivas al Papa Pio X, a los Prelatos y al «Orfeó Catalá».

El próximo día 30 celebra Torroella de Montgrí una de sus más importantes ferias en la que se hacen gran número de transacciones.

Patrocinada por el periódico «El Pirineu Catalá» de Riobell se prepara una fiesta literaria que se verificará cada año en un pueblo del Pirineo uno de los días festivos comprendidos entre Navidad y Reyes.

Será una especie de Certamen literario, la reina del cual deberá llevar la cinta de la Virgen de Nuria.

En esta fiesta se adjudicarán tres premios ordinarios.

El día 21 de diciembre se verificará en Palamós la inauguración del nuevo teatro.

Don Isaac Matas trabaja con verdadero interés para que haga el debut una compañía de ópera.

Con fractura de la puerta en la madrugada del domingo penetraron los ladrones en la tienda de don Domingo Bonet, situada en la Rambla Vidal, de San Felú de Guixols, apoderándose de 152'35 ptas. que hallaron y las cuales eran producto de la venta de participaciones de un decimo de Navidad.

A pesar de las diligencias practicadas los cacos buenos a Dios gracias.

Políticas



Nuestro Requeté

Los incansables jóvenes que constituyen el Requeté de esta ciudad deseando ensanchar su campo de acción y al propio tiempo corresponder a las incansables demostraciones de efecto de que han sido objeto por parte de nuestros correligionarios tienen en proyecto la celebración de actos importantísimos para realizar los cuales, además del entusiasmo que es nota característica suya, necesitan del elemento dinero sin el cual difícil es llevar a cabo obra alguna.

A este fin han determinado verificar un sorteo de varios regalos que tendrá lugar el 10 de marzo del año venidero.

Consistirá en:

- 1.º Una Browning «Victoria» con las correspondientes cápsulas.
- 2.º Un año de suscripción a «El Correo Catalán».
- 3.º Un año de suscripción a EL NORTE, y
- 4.º Un año de suscripción a «La Trinchera».

Los números se venderán a 0'10 céntimos en los siguientes puntos: librería del Carmen, Redacción de EL NORTE y local social del Requeté.

De esperar es que todos nuestros amigos con el objeto de corresponder a los buenos deseos de aquellos y a la altísima finalidad que persiguen responderán a su invitación, proporcionando buena cantidad de números.

Varias

Organizada por el Ateneo Enciclopédico Popular de Barcelona dió anteayer domingo una conferencia en el Teatro Principal de aquella ciudad el diputado a Cortes don Luis Morote, desarrollando el siguiente tema: «Las

realidades idealistas de la Inglaterra».

Al acto asistió escaso público a causa sin duda de haberse dispuesto de pagar «entrada» para escuchar demócrata conferenciante.

—En Eibar se celebrará el día de la Inmaculada una grandiosa fiesta legitimista.

Entre otros actos un banquete popular en el que se pronunciarán brindis a cargo de elocuentes oradores.

—Anteayer se celebró en la Sala Imperio de Barcelona el anunciado mitin sobre las Mancomunidades organizado por la izquierda catalana.

Al acto asistió numerosísima concurrencia.

A la sesión entonaronse los «Segadores» produciéndose varios incidentes por oponerse la policía a que se efectuasen manifestaciones de ninguna clase.

—Continúan en Valladolid los trabajos para el mayor éxito de la Asamblea Jaimista que tuvo que aplazarse el próximo pasado Octubre.

Se celebrarán además de los anunciados importantes actos que indudablemente han de llevar numerosísima concurrencia a la capital castellana.

Locales

Durante la última semana la Sucursal en esta ciudad de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» ha recibido por imposiciones la cantidad de 21.583'42 pesetas y ha pagado por reintegros 15.823'61 pesetas habiendo abierto 14 libretas nuevas.

En la presente semana se halla de turno el vocal de la Junta de Patronato don Alberto de Quintana y Serra.

Alcaldía constitucional de la Inmortal Gerona. — ANUN. IO. — En virtud de lo dispuesto por R. O. del Ministerio de la Gobernación, de fecha 19 del corriente, quedan aplazadas las elecciones que habien de tener lugar para la renovación de representaciones patronal y obrera en la Junta Local de Reformas Sociales, las que habrán de efectuarse después de haber sido aprobado el censo de asociaciones patronales y obreras a que se refiere el R. D. de 7 Febrero del año corriente.

Lo que se hace público para conocimiento de las corporaciones interesadas, advirtiéndole que con arreglo a la citada R. O. queda sin efecto la convocatoria para dichas elecciones, hecha por esta Alcaldía en 16 del actual.

Gerona 23 Noviembre de 1912.—El Alcalde.—A. Vallés y Rigau.

Liquidación verdad

El acreditado comerciante D. JUAN PRAT, de esta ciudad, en vista del creciente favor que le ha dispensado el público de Gerona y de la provincia, concurrendo a sus nuevos establecimientos, CORSETERIA MERCEDES y EL FARO de la Plaza de la Constitución núm. 12, ha decidido, con firme resolución, dejar el local antiguo de la Rambla de la Libertad, número 37, (arcos) liquidando los múltiples artículos que allí se expendían, a mas bajo precio que los de fábrica.

La resolución del Sr. Prat, no obedece a otra cosa que el poder concentrar toda su voluntad e inteligencia para atender las numerosas demandas que se acumulan en sus nuevos comercios, dejando la antigua tienda de la Rambla de la Libertad por exceso de trabajo material.

Anteayer mañana fué curada en el Dispensario municipal por el médico señor Ros, una mujer que dijo llamarse María Vertura Espliquel, de 46 años de edad, vecina de esta y domiciliada en la calle de Pedret, número 80 la cual presentaba fractura de una costilla de la parte derecha que le fué producida al ser atropellada por un carro en la misma calle. El conductor es del menso Coll, de Serriá de Dalt y dijo llamarse Pedro Fornells Puigdemont. La lesionada fué trasladada por medio del

propio carro al dispensario y después de curada a su domicilio.

TINTO
0'30
CLARO
0'35
Nueva cosecha
BODEGA LLACH

De Instrucción Pública.—Se ha remitido a la Dirección General de Instrucción Pública, para que se sirva ordenar su inserción en la «Gaceta de Madrid», el anuncio de la convocatoria para las oposiciones restringidas que deban celebrarse en esta capital.

La Junta Central de derechos pasivos ha concedido una pensión de caridad importante pesetas 483'32 anuales al niño José María Rosés Casals, hijo de la melagreda maestra que fué de esta ciudad don Josefa Casals.

Como habíamos anunciado, el domingo hizo su primer paseo militar, el Batallón Infantil, llegando al vecino pueblo de Serriá, sin muestras de constricción, siendo recibido por todo el pueblo, con su alcalde señor Encesa y el colegio del señor Roig.

En la plaza se congregó un gentío inmenso viendo evolucionar a los pequeñuelos, tributándoles una salva de aplausos, y obsequiéndoles con pastes y vinos, lo que hizo la alegría de los aguerridos voluntarios.

Una vez terminado el refrigerio el alcalde señor Encesa, ofreció abrir y encabezar una suscripción para animar el desarrollo del batallón.

Al pasar por frente del colegio de los Salesianos tuvieron el honor de ser saludados por sus Rdoos. directores, quienes para recibirlos habian dispuesto la banca de aquel establecimiento que les recibió y despidió al acorde de airozas marchas.

El regreso efectuóse con el mayor orden, llegando a esta capital a las cinco y cuarto, sin tener que lamentar baja alguna.

En conserva del batallón seguía un carrito que ha sido cedido para todas las expediciones por el conocido industrial gerundense don José Perich.

Hemos de hacer constar que como resultado de esta primera expedición son varios los industriales que han ofrecido objetos para proveer al carro contándose entre ellos don Manuel Bracó que ofrece un aldero y enseres para pelear, capaz para todo el batallón. El farmacéutico señor Grahit también ha ofrecido, un botiquín completo, así como bonificar todas las recetas que sean para los soldaditos.

Merecen plácemes todos los industriales por su galantería como también los que contribuyen a la suscripción abierta en casa del señor Bonet que sabemos va engrandeciendo.

Nuestra enhorabuena.

E. Jubert (hijo) médico cirujano ha trasladado su consultorio a la calle del Progreso (Carrer Nou) número 10, piso 1.º.

Del establecimiento «El Globo» de los señores Plus, Dentonder y C.ª ha

mos recibido unos paquetitos de exquisito puré sopa París de legumbres variados los cuales, después de probados no tenemos reparo en recomendar por las indiscutibles cualidades que le acompañan y, que le hacen en extremo agradable y alimenticio.

El Ingeniero Jefe de la Compañía del Ferrocarril de Olot a Gerona, nos participa que a partir del 1.º del próximo mes de Diciembre dejarán de circular el tren número 1, circulando en su lugar el tren número 3, que sale de Olot a las 3'50 horas llegando a Gerona a las 6'50 horas.

SOMBRERERIA
El Talismán
— SUCESOR DE F. ILLA —
CIUDADANOS, 4.—GERONA

El Acosío de este acreditado establecimiento tiene el gusto de anunciar a sus numerosos clientes que ha acabado de confeccioner un inmenso surtido de sombreros y gorras para la próxima temporada de invierno.

Precios sumamente baratos.

Géneros distintos. Petacas, cartaras, gemelos nuevo sistema, boquillas, ligas, tirantes, cuellos, paños.

Casa de confianza para señores Sacerdotes. Verdad sección de sombreros, barretas y casquetes.

Ayer terminó en la iglesia de los Padres Jesuitas el solemne novenario dedicado al difícil Corazón de Jesús.

Como el domingo fué grandiosa la concurrencia de fieles que atestaba el templo.

El P. Luis Parera, estuvo como los días anteriores felicísimo y elocuente al ponderar la excelencia de la devoción al Sagrado Corazón de Jesús y combatir de paso, los principales vicios de que adolece la sociedad moderna.

Celebrose el domingo el anunciado partido de foot ball entre el Strong de esta localidad y el de Figueras.

La inferioridad de este completamente manifiesta dió lugar a que el Strong se apuntara 8 goals a uno.

Surgieron durante la lucha algunos incidentes que nos reservamos reseñar para otra ocasión.

A pesar de ello debemos consignar que el Sport siempre resulta bueno e higiénico cuando no se traspasan los límites de la cordura pero que resulta perjudicial cuando se llegan a casos extremos.

Y sin mas por hoy, hasta otra.

Triste y frío aspecto presentaba el domingo el Teatro Principal en el concierto dado por la Casa Sobrequés Reig, en el cual tomaron parte el notable contrabajo Pedro Vallís y el inteligente pianista Ricardo Vives.

A pesar de la fama de que venían precedidos los citados concertistas no pudo lograrse concurrir al referido acto más allá de un centenar de personas, y por cierto que resultó una lástima ya que aquellos hicieron primeros desarrollando su entelgencia en difíciles partituras y haciendo como vulgarmente se dice hablar los instrumentos.

Felicitamos a la casa Sobrequés y Reig a los concertistas por su notable labor como sentimos tambien la escasa concurrencia a un acto de cultura.

A pesar de ello los cines atestados, así ante Gerona.

J. Tarrús Brú

MEDICO OCULISTA

Consultas: 11 a 1 y de 3 a 5.

Ciudadanos, 15, 1.º, 2.ª.—GERONA

Doctor B. CARRERAS

Medico-Oculista

Ex-médico Auxiliar del Dispensario Oftalmológico del Hospital de la Santa Cruz de Barcelona.

Tiene abierto su gabinete de consulta en la calle de la FORSA, 4, 1.º.

Horas de visita: de 10 y media a 1; y de 3 y media a 5.

Telegráficas y Telefónicas

Extranjero

París 25

La cuestión balkánica

La confederación del Trabajo

París.—El Congreso de la Confederación general del Trabajo, reunido para protestar de la guerra, ha adoptado en principio la huelga general por el día 1 de mayo, a fin de medir las fuerzas que podrá oponerse a la acción gubernamental en caso preciso.

La fecha de la huelga se anunciará oportunamente.

Los servicios

Catigue.—Las tropas serbias, que se dirigían a Durazzo, arrojaron a algunos batallones turcos cerca de Ni rani, a orillas del río Maut.

Lo que pide Bulgaria

Sofía.—Parece que Bulgaria pide una indemnización de 28 millones de libras turcas.

Régimen de terror

Constantinopla.—Ha vuelto a reinar el mismo régimen de espionaje y de terror que bajo el imperio de Abdul Hamid. La Prensa está sometida a una censura rigurosa.

La Albania

Roma.—Dice un periódico que un importantísimo grupo de albaneses ha decidido ofrecer el principado de Albania al duque de los Abruzzos.

El cólera

Constantinopla.—Hasta el presente van registrados 531 casos de cólera y 247 defunciones.

Madrid 25

Congreso

Sobre la sesión a las tres y 20 bajo la presidencia del señor Morit. Escasa concurrencia en cáncanos y tribunas.

En el banco azul están el conde de Romanones y Barrera.

El Sr. Tejada pide un turno en la interpelación que hoy enmienda sobre la contribución industrial.

El Sr. Gaytán habla de la catástrofe de Bilbao, pidiendo que se adopten medidas para evitar estas hecatombes, no consistiendo de ninguna manera que funcionen los coleros que no reúnan las debidas condiciones.

El ministro de la Gobernación dice que esas catástrofes no pueden evitarse, porque tienen como único fundamento el espanto del público.

Afirmo que el Circo de Bilbao reúne las condiciones exigidas por la ley.

El Sr. Iglesias habla también del mismo asunto, contestándole el señor Barro en los mismos términos que al anterior.

El Sr. Rumeo dice que no se ha opuesto a los términos en que se tramita el expediente de los riegos del Alto Aragón, sino que, por el contrario, lo que desea es que venga pronto al Parlamento para que se discuta.

El Sr. Miró se ocupa del mitin celebrado en Barcelona para protestar de que no se discuta en el Senado el proyecto de las mancomunidades.

Dice que no es extraño que en esas reuniones se den gritos y vivas; lo que sí es extraño es que ocurra lo que en Barcelona, que sin dar los tres toques de atención, la fuerza de caballería dé cargas y atropelle a pacíficos ciudadanos.

(Continúa la sesión).

Catástrofe en Bilbao Muertos y heridos en un Cine

El domingo ocurrió en Bilbao una catástrofe en el cine Circo del Ensanche con motivo de una feisa eiarma costando la vida a multitud de niños y varias personas de mayor edad.

La desgracia ocurrió de la siguiente manera: Durante la cuarta parte de la película de mil metros «¿Quién ha robado el millón?», hubo una brusca suspensión en la exhibición de la película. El teatro estaba materialmente abarrotado, siendo continua la sección. Sin que nadie de la platea se diera cuenta de nada, unas niñas que estaban en la galería alta dieron la voz de fuego produciendo una alarma indescribible. El clamoreo general era ensordecedor, lanzándose el gentío a las puertas de salida, cayendo por las escaleras y pasillos infinidad de personas. Cuando quedaron las puertas obstruidas, la gente lanzaba desde la galería el patío de butacas, resonando infinidad de heridos.

En seguida llegaron varias parejas de seguridad, viendo con horror infinidad de cadáveres, que fueron depositados en el ambigü del teatro, el cual se llenó de ellos a los pocos momentos. Seguidamente acudieron las autoridades, disponiendo que por fuerzas del ejército, guardia civil y policía se acordara el teatro, para evitar que la muchedumbre lo invadiera, dificultando los trabajos de salvamento. Infinidad de madres llamaban a gritos a sus hijos, desarrollándose escenas verdaderamente desconsoladoras.

Los cadáveres fueron sacados por camilleros del Municipio, soldados del regimiento de Crellano y particulares que voluntariamente se prestaron a ello, siendo aquellos trasladados a las casas de socorro del Centro del Ensanche, a las farmacias y a algunos conventos próximos.

Sólo en la casa de socorro del Centro del Ensanche se contaron 39 cadáveres, la mayoría de ellos criaturas y también algunas personas mayores.

El número de heridos es incalculable habiendo sido curados en casi todas las farmacias.

A muchos centros oficiales se llevan los cadáveres.

Una mujer se vuelve loca de alegría al recibir a sus hijos.

Bilbao.—Una mujer tenía a dos hijos suyos en el cine, y al conocer la catástrofe y temiendo que sus hijos hubieran sido víctimas de ella, sufrió un accidente, y al recobrar el sentido, los vio a su lado sanos y salvos, y de alegría tuvo un ataque de locura.

La pobre mujer reía y lloraba, besando frenéticamente a sus hijos.

La escena fué extremadamente conmovedora.

Las prendas abandonadas

En la escalera en donde se desarrolló la catástrofe con más intensidad, aparecen numerosas bolinas y trozos de prendas, blueas, zapatos y elpargatas de niños, paños y otros objetos.

Dos horas después de la catástrofe, la policía practicó un minucioso reconocimiento en el circo.

En la galería alta, debajo de un banco junto a la pared, encontró a un niño de siete años al que aun le duraba un sfacope que sufrió sin duda al iniciarse el tumulto, debiendo a esto su vida.

Los heridos ascienden a 80.

A una de la madrugada fueron conducidos los cadáveres al depósito del Hospital, desde donde partirá el entierro.

Iban en un carro del regimiento de Crellano y varias vehículos municipales, custodiados por la guardia civil a caballo y muchos obreros del Municipio.

Numeroso público presenciaba el paso del cortejo fúnebre llorando.

Día religioso

NOVIEMBRE 26 San Ciríaco, p. y cf.

SANTORAL

Martes.— Santos Ciríaco, p. y cf.; Pedro Alejandro, ob., y mr.; Esquilo, Pacomio y Teodoro ob.

Casareña Horas.—En la Iglesia de Hijos S. José. Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 4 a las 6.

Misa de hoy.—De San Félix de Valois.

Misa de mañana.—De la Presentación de la Virgen, Color blanco.

Mes de las almas.—Esta piadosa devoción se celebra todos los días en la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores a las 7 y media de la mañana con misas y Ejercicios propios. En la del Carmen a las 8 a la propia hora tienen lugar los iguales actos en la Iglesia del Mercado los días laborables, siendo a las 7 y media los festivos.

APOSTOLADO DE LA ORACION Tercer grado NOVIEMBRE

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad, ORACION PARA ESTE MES (Oh Jesús míser por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón. Os las ofrezco, en particular para que tengáis especial providencia de los pobres.

Miércoles.—San Basilio, ob. y mr.

Tómese buena nota

Por haberse retirado del negocio y venta de objetos para iglesia doña Benita Reixach viuda de Figueras el nuevo dueño de la misma don Francisco J. Caldero, tiene el honor de participar a los Sres. Rdo. Sacerdotes y al público en general, que en su establecimiento hallará todo lo concerniente al ramo propio para ejercer su alto Ministerio a precios sumamente económicos así como suma prontitud en la cumplimiento de los encargos que se dignen otorgarle.

Calle Zapaterías Viejas, 4.—GERONA (Cerca del Correo)

Camilo Fontbarnat

Cirujano-Dentista (Por las Facultades de Madrid y Barcelona) Curación de las enfermedades de la boca y extracciones sin dolor. Se construyen toda clase de aparatos dentales. GERONA.—Progreso 4, pral. (Carrer Nou.) (29)

VINOS

PUROS DEL PANADÉS DE COSE : : : CHA PROPIA : : : Precios sumamente económicos = PUREZA GARANTIDA = Representante en Gerona: ANICETO TERRADAS Calle Sta. Eugenia, n.º 1, 1.º 1.º

Dr. F. COLL TURBAU

MÉDICO DEL HOSPITAL (Servicio de Cirujía) Premio extraordinario de la Facultad de Barcelona.—Ex-pensionado en París por el ministerio de Instrucción Pública Cirujía general y enfermedades de la mujer CONSULTA de 10 y media a 1 y de 4 5 y media.—Días festivos de 10 a 12. Gerona, Forsa, núm. 4, piso 1.º 2.º (Frente a la Administración de Correos)

CLINICA FUREST

Gerona — NORTE 15 — Gerona de 9 a 12 y de 2 a 5 tarde

Remedios especiales para el reumatismo; apoplejía; es-crofulismo; grippe; coqueluche; clorosis; herpetismo; y tuberculosis.

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos. curadas radicalmente con el

FERINOL

Precio del frasco: 3 pesetas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Específicos.

DEPOSITO EN GERONA:

FARMACIA Y DROGUERIA "LA CRUZ ROJA", DE DON FRANCISCO DE A. ROCA

A los forasteros

que no han tenido ocasión hasta el presente de visitar el grandioso Establecimiento Liquidación de la CASA VILA, participamos que durante la actual temporada continuará abierto al público pudiendo por lo mismo, proveerse en él de toda Clase de Géneros propios de la actual temporada, en condiciones inmejorables.

Gran surtido de lenillas para trajes de Señora, Camisas y Camisetas, Nubes, Pañuelos y demás. Paragüas de todos los precios.

Ciudadanos, 11.—GERONA

La Sociedad General de Automóviles de Barcelona

Vende automóviles de las más renombradas marcas, de todas clases, al contado o a plazos. Ofrece al comprador toda clase de facilidades y garantías. Representación exclusiva para Cataluña y Baleares de las marcas Delaunay-Belleville y Fiat. Representación exclusiva para España de las marcas Buick y Bedford. Tiene montado un servicio técnico de primer orden. Representante exclusivo para la provincia de Gerona: D. JOSE CLAPAROLS, Travesía Cervantes, número 1. CATALOGOS GRATIS

Cochería del Gran Hotel de Italianos a cargo de Juan Culubret

Servicio especial de carruajes para bodas, bautizos y entierros.—Se reciben encargos para las estaciones de los trocarriles de Barcelona y Francia, Olot y San Feliu de Gu xols.—Prontitud en el cumplimiento de los encargos.—Economía en los precios.

CIUDADANOS, NÚMERO 16.—GERONA.

CAMBIOS

Facilitados por la casa viuda de Masou

Día 25 de Noviembre de 1912

Capital nominal	Interés anual	Dinero.	Penel.
50000	4 1/2	84 21	83 22
500	4 1/2	86 40	86 50
50000	5 1/2	101 10	101 20
500	5 1/2	101 25	101 35
500	4 1/2	84 50	84 55

Id.	Id.	Id.	Id.	no	Id.	475	3 1/2	61 75	62
Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	500	4 1/2	93 75	93 75
Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	500	4 1/2	93 50	93 50
Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	500	5 1/2	103 50	103 50
Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	500	4 1/2	94 50	94 50
Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	500	4 1/2	100 75	101 25
Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	500	4 1/2	103 50	103 50
Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	500	5 1/2	103 85	103 85
Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	Id.	500	5 1/2	103 50	103 50

República de Haiti	6 por 100. 1898	8 1/2	500	5 1/2	516
Id.	Id.	5 1/2	500	4 60	463
Id.	Id.	5 1/2	500	102 95	103 95
Id.	Id.	4 1/2	500	15 10	10 10
Id.	Id.	4 1/2	500	93	94
Id.	Id.	4 1/2	500	92	93
Id.	Id.	4 1/2	500	455	458
Id.	Id.	4 1/2	500	453	456
Id.	Id.	5 1/2	500	95 60	97 10
Id.	Id.	5 1/2	500	97 10	98 60
Id.	Id.	6 1/2	500	43 40	44
Id.	Id.	6 1/2	500	42	42 60
Id.	Id.	6 1/2	500	6 30	6 30

